

COMMUNIQUÉ DE L'ACADEMIE FRANÇAISE

Dans le cadre de la visite d'État qu'il effectue dans notre pays, avant de participer à la Troisième Conférence des Nations unies sur les océans, le président de la République fédérative du Brésil, Luiz Inácio Lula da Silva, a souhaité inscrire l'Académie française au programme des institutions qui l'accueilleront à l'occasion de son séjour à Paris. Il se rendra au palais de l'Institut de France le jeudi 5 juin prochain pour assister à une séance plénière de l'Académie, qui se tiendra à huis clos, conformément aux statuts de la compagnie, et au cours de laquelle un mot du *Dictionnaire*, choisi pour la circonstance, sera examiné en son honneur – il s'agira du mot « multilatéralisme ».

À l'issue de la séance, le président Lula rejoindra l'Hôtel de Ville, où il sera reçu par la maire de Paris, Anne Hidalgo.

L'Académie française s'attache à approfondir les relations qu'elle entretient avec les académies étrangères – ainsi, elle a reçu récemment l'Académie roumaine, dont elle partage la mission de défense et d'illustration de la langue nationale, et qui se consacre également à la rédaction d'un dictionnaire.

La richesse et la fécondité des relations culturelles entre la France et le Brésil sont illustrées par les liens anciens et étroits qui unissent l'Académie française et l'Académie brésilienne des lettres : celle-ci s'est dotée de statuts inspirés de ceux de sa sœur française, elle a adopté la même devise, « À l'immortalité », et compte également quarante membres ; elle se consacre à la promotion, à l'enrichissement et au rayonnement de la langue nationale. Depuis sa création, en 1897, l'Académie brésilienne a accueilli dans ses rangs plusieurs membres de l'Académie française : Georges Duhamel, André Maurois, Roger Caillois, Maurice Druon, M. Jean d'Ormesson et, plus récemment, Jean-Christophe Rufin.

En 2015, l'Académie française et l'Académie brésilienne des lettres ont tenu une séance commune sur le thème : « Les Académies dans le monde contemporain ». La visite du président Lula anticipe une prochaine rencontre entre les deux compagnies, qui aura lieu avant la fin de l'année en cours ou au début de l'année 2026.

Cette rencontre constituera un des temps forts de la saison culturelle du Brésil en France (avril à septembre 2025), décidée en 2023 par les présidents Emmanuel Macron et Luiz Inácio Lula pour célébrer le bicentenaire de la reconnaissance par notre pays de l'indépendance du Brésil.